

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION A LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA con el regalo mensual DE LA CRONICA DE LA MODA Y DE LA MUSICA EN MADRID 1.50 PTAS. AL MES, 15 AL AÑO.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS ÉCO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA. 5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS en todas las ediciones de la CORRESPONDENCIA UNA PESETA LINEA se reciben exclusivamente en esta adm.

AÑO XXXIX NUM. 1190 TERCERA EDICION Madrid, Domingo 18 de Noviembre de 1888 DE LA NOCHE OFICINAS: FACTOR.

TALLERES DE JOYERIA VENTA excepcional de riquisimas alhajas, brillantes, perlas, rubies, esmeraldas, zafiros y demas piedras preciosas que a precios exclusivos vendemos por mayor y menor en esta casa FABRICA DE JOYERIA.

LLEGARON a los almacenes de EL LOUVRE 2, FUENCARRAL, 2. Comedores de roble tallados y lisos en claro y oscuro.

ENRIQUETA FERROT CONOCIDA POR SUS HONORINE Acaba de recibir los modelos de vestidos y sombreros de Paris, Barquillo, 12 duplicado 1.º

LA ARMONIA DE LAS FUNCIONES Millones de personas que han experimentado los efectos del Rob Lechaux, con juro de honras, prestan un gran servicio a sus amigos enfermos al recomendarles el pronto empleo del Rob y su continuacion por algun tiempo.

3 RETRATOS 3 PTAS. EN AMERICANA, INMEJORABLES CARRERA S. JERONIMO, 8. 3.º

GONZALEZ RODRIGUEZ CARRETERAS. 3 Gran surtido en artículos de oficina, tintorerías, escribanías, papelerías, etc., y cartapacios ministro de tela indestructible, 5 6 ptas.

SE HACEN VESTIDOS, ABRIGOS, SOMBREROS. Desde 10 pesetas. 47, Espoz y Mina, 17, pl. MANTAS A 1.50, 2 y 2.50 Ptas. POSADA DEL PEÑÓN, calle de Postas.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. La GACETA de hoy publica las siguientes disposiciones: FOMENTO. Real decreto aprobando el proyecto reformado de las avenidas del puente de construccion sobre el rio Cardener.

GOBERNACION. Real orden declarando exentos del servicio militar a los hijos de las provincias de ultramar cuando su residencia en la peninsula no sea habitual y sus padres conserven la vecindad en aquellos pais.

La AGENCIA FABRA nos transmite los siguientes TELEGRAMAS: Barcelona, 17. El miércoles fondó en este puerto, procedente de Manila, el vapor correo Santo Domingo.

Las Palmas (Gran Canaria), 17. (Por el cable de la compania Nacional Española.)

Las noticias que se reciben de Santa Cruz de la Palma, distante 170 millas de esta, hacen constar que en los cuatro dias últimos no se ha registrado un solo caso de la enfermedad sospechosa que algunos médicos diagnostican de fiebre importada de la isla de Cuba.

Nueva-York, 17. El Sr. Perry Belmont, miembro del Congreso por el estado de Nueva-York, ha sido nombrado ministro de España.

Paris, 17. Mr. Koehlin ha anunciado al ministro de Negocios extranjeros, Mr. Goblet, su proposito de hacer una interpelacion sobre los asuntos de Zanzibar, pero el ministro le ha suplicado que aplaque el asunto por no ballarse terminadas todavia las negociaciones sobre este asunto.

Paris, 17. El periódico la France publica un despacho de Berlín anunciando que su correspondiente Robert Pie, ha sido expulsado de Prusia.

Berlin, 17. La Gaceta de la Cruz habla de algunos avances que se han hecho para una entrevista de los emperadores de Rusia y Austria con el de Alemania por iniciativa de este.

Disolvióse en la Cámara el proyecto de ley de seguridad pública. El jefe del gabinete, señor Crispi, defendiendo el artículo que establece la aduccion (vigilancia de la policia sobre los vagamundos), diciendo en el curso del debate: «En política interior, respeto la libertad de

los ciudadanos, pero exijo la observancia de la ley. En política exterior, mi único pensamiento es Italia. No propondré a nadie, me encerraré en los límites de la mayor prudencia posible para no comprometer la dignidad nacional, pero no consentiré a nadie que directa o indirectamente trate de injuriar a la patria, ni consideraria inferior en importancia a ningún otro país.» (Grandes aplausos.)

Una violenta tempestad que se ha desencadenado hoy en la costa Oeste de Inglaterra, ha causado varios siniestros en tierra y en el mar.

Nimes, 17. Con motivo del proceso Gilly, que comienza hoy, las tropas se hallan consignadas en sus respectivos cuarteles.

Empieza el proceso por la lectura de la Memoria de Gilly, indicando numerosos negocios sospechosos, sobre los que deben ser oídos los testigos.

El procurador general (fiscal de la Audiencia) invita a Gilly a encarrarse estrictamente en los hechos anunciados, indicando que todas las pruebas deben dirigirse a la vista pública y no a la privada.

Mr. Peyron, abogado de Gilly, pretende demostrar que las compañías de ferrocarriles compraron al Parlamento dándole 14 millones.

El presidente le indica que se contraiga al asunto.

Mr. Peyron, queriendo precisar los hechos, habla de un sindicato establecido al tiempo de publicarse el informe de Mr. Rousseau sobre el canal de Panama y dice que el ministro guardó durante cuatro dias, sin comunicarlo, dicho informe. El abogado protesta en nombre de Mr. Bihaut que es el ministro acusado.

Después de una breve suspencion, a las dos y treinta, prosigue la audiencia y Mr. Peyron, abogado de Gilly vuelve a tratar de la jugada de bolsa hecha con ocasion de la obra de Panama.

Mr. Rousseau, abogado de Paris declara haber venido representando no solo a Mr. Bihaut, contra quien va dirigida la acusacion, sino tambien a Mr. M. Bouvier y otros miembros de la comision de presupuestos, para destruir las infamatorias imputaciones.

Entablase un debate entre los abogados Peyron y Rousseau sobre la situacion de los testigos que tambien son acusados, y la audiencia se retira a las cuatro y media para deliberar sobre la cuestion de procedimiento.

Se aseguraba anoche que en el próximo consejo de ministros quedaria resuelta la cuestion pendiente acerca del presupuesto extraordinario para el fomento y desarrollo de las obras públicas.

Comenta nuestro colega La Correspondencia Militar, en su número del 18, la orden dada por el capitán general del distrito para que por los jefes de las fuerzas que salen diariamente a instruccion en el campo, se le participen las horas y punto a donde van.

Seguramente no ha leído, como nosotros, la disposicion que tan extraños comentarios le sugiere, pues hubiera visto que se limita únicamente a este caso y no a los demás a que tambien alude, y comprenderia que no de otro modo y como de costumbre puede tener conocimiento de la mencionada autoridad militar de los sitios en que se encuentran las tropas para cuando crea conveniente ir a

inspeccionarlas, habiendo dejado a voluntad ad de los generales, brigadieres y jefes de cuerpo el que salgan a ejercicios prácticos los dias en que sea compatible el tiempo con los demás servicios que deben llenar.

Huelgan por lo tanto cuantas apreciaciones hace sobre este asunto. Anoche se decia que un director general de un departamento esencialmente administrativo habia presentado la dimision de su cargo.

Haciéndose anoche comentarios acerca de los planes para la próxima legislatura, se decia entre varios hombres políticos que el debate conque ha de inaugurarse se prolongará hasta Navidad, y no podrá darse cuenta de los proyectos reformistas hasta las primeras sesiones del mes de enero.

No se sabe todavia si disputará la eleccion de diputado a Cortes por el distrito de Enguera (Valencia) al director de Agricultura, Sr. Garcia Testor, el Sr. Garcia Monfort o el Sr. Rios Portilla.

En esta semana quedará nombrado el nuevo director de Administracion civil de Filipinas.

Anoche mantiene El Siglo la conveniencia de una politica conservadora de oposicion intrínseca, volviendo sobre el tema del retraimiento, que no le parece idea del todo condenable al referido periódico.

En los círculos políticos se insiste en que está actitud de El Siglo y de El Estándarte, estraordinariamente belicosa, no es la que domina el pensamiento de los hombres más importantes del partido conservador.

Los alumnos de la Universidad de Valencia, que se hallaban muy animados a celebrar la manifestacion anunciada para el dia 19, han desistido de su proposito al recibir el telegrama de los alumnos de Madrid.

Se nos advierte del Museo de Ciencias Naturales, en contestacion a un sueltito en que manifestábamos una opinion del diputado provincial Sr. Pulido, que en aquel establecimiento científico hay una cátedra libre y gratuita de Antropología, donde se enseña esta ciencia por los mismos métodos y procedimientos de investigacion que en la cátedra y laboratorio del Museo de Historia natural de Paris, primero entre todos los centros de ensenanza de antropología.

Es lástima que los trabajos de este establecimiento español sean tan poco conocidos de nuestro público, más aad a cosas literarias y políticas, porque no hemos menester buscar fuera lo que tenemos en la casa propia y en ensenanza mencionada con resultados excelentes y ya públicos.

El conde d'Ayot y la hidrografia francesa a principios del siglo XIX en las regiones del extremo Oriente, fué el tema del discurso que pronunció anoche en el centro Militar el señor D. Manuel Lorenzo d'Ayot, haciendo un estudio de los grandes servicios que su ilustre an-

tepasado prestó a la Francia como marino y como patriota. El discurso fué hermoso y elocuento, mereciendo grandes y ruidosos aplausos de su distinguida y numerosa concurrencia, que llenaba el elegante salon del centro.

SS. MM. las reinas Pia de Portugal y la regente de España, la infanta doña Isabel y D. Alfonso de Bragauza, asistieron anoche y anteanoche a la funcion del teatro Real.

Occupaban el palco de diario. La servidumbre de las dos reinas ocupaban el palco grande del centro del teatro.

Mañana 19, saldrán de Madrid los correos para Cuba y Puerto-Rico.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido anoche los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Barcelona, 18 (12.10 m.).

Esta tarde se verificará en el palacio de Bellas Artes de la Exposicion el concierto en que toman parte todos los orfeones.

Colocada que sea la estatua de Clavé coronando su monumento en la fiesta de clausura de la Exposicion, se quemarán como apoteosis final, fuegos artificiales, representando un arco de triunfo de cien metros de altura con luces de colores. En su parte superior lucirá inscripciones alusivas a la paz y a la Exposicion universal, y en los estribos a las ciencias, a las artes, a la agricultura, a la industria y al comercio.

La Diputacion provincial ha autorizado a la comision de defensa contra la filoxera, a que distribuya gratis vides americanas entre los viticultores de la provincia que hayan perdido su cosecha por efecto de aquella plaga.

El movimiento en la linea de Tarragona a Barcelona y Francia durante el mes de octubre, arroja un total de 33879 viajeros.

Los catedráticos de facultad han celebrado una reunion para gestionar del gobierno el aumento de sus asignaciones.

Los catedráticos han exhortado a sus alumnos en las cátedras a que no tomen parte en nuevas manifestaciones y se ocupen solamente de sus estudios. —Mesaes.

Paris, 17 (11 n.). El periódico El Soir, manifiesta por noticias que conceptúa auténticas, que el verdadero apellido de Prado es este.

Añade que nació en Puerto-Rico y es hijo de un oficial americano que caponeó la última insurreccion contra la dominacion española.

Los dias 19, 20, 21 y 22 del corriente, de diez de la mañana a dos de la tarde, estarán expuestos en el Monte de Piedad los lotes de alhajas que corresponde vender en el mes actual. La venta en publica subasta dará principio el dia 23, a las diez de la mañana, continuando en los siguientes dias, excepto los festivos, hasta el 27 en que terminará.

En las salas de exposicion y ventas de aquel establecimiento (edificio de la plaza de San Martín) se expenden li tas impresos de los lotes con las tasas e tipos que han de servir para la subasta. Por omision de los que corresponden enagenar cada dia.

Dirigida por D. Leopoldo Hernandez se abre

BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. EL TESORO DE LOS GOMELES. 103

El sonido de un paso acompasado subia desde la parte de abajo al oido del saltador. —Es el caballero que se pasea arriba y abajo—dijo para sí Beau-Maxeux, y levantó muy despacio la cabeza.

En breve en la Asociación General de Agricultores, una matrícula para la enseñanza del dibujo lineal y topográfico, dedicada especialmente a los que sin tenerla aprobada ingresan en primer curso de los primeros exámenes en las secciones de licenciados y pe- ritos del Instituto Agrícola de Alfonso XII.

Con motivo de celebrar sus días mañana su- lteza la infanta doña Isabel, ayer tarde re- cibió en audiencia particular a los condes de las Almenas, con su hermana la Srta. de Abazur- ra, marquesa de Perales y de Retortillo, seño- ra de Casas e hija, conde de Malladas, el ma- gistrado del Supremo Sr. Frida y otras muchas personas de distinción.

En el expreso de París regresó ayer a esta corte la distinguida señorita doña Pilar de la Mora acompañada de su señora madre.

Procedentes de Asturias han llegado a Ma- drid los condes de Revillagigedo.

Consurra algún periódico la falta de asis- tencia del capitán general del distrito, Sr. Goyeneche, para recibir en la estación del Norte a la reina doña María Pía de Portugal a su llegada a esta corte, y los que conocen a la referida autoridad mili- tar de este distrito no lo habrán estrañado seguramente porque saben que, pun- tual cumplidor de las órdenes superiores, se atiende a ellas en todos los actos suje- los a las mismas.

Segun El Siglo Médico, como en la semana anterior, han dominado en la presente los ca- rros faringos, laringeos y bronquiales, las pulmonías francas, pleuresías y pleurodinias, neuralgias, reumatismos musculares y artícu- lares y las exacerbaciones de los afectos cróni- cos del corazón y de los pulmones. Ha habido algunos casos de fiebres intermitentes, y no ha sucedido la angina ditérica de los límites nor- males, pues el número de defunciones que ha determinado en los once últimos días ha sido de 80, a pesar de haberse en uno de los meses de mayor mortalidad por difteria.

Ha renunciado el cargo de presidente del comité provincial posibilista de Sevil- la, el Sr. D. Tomás de la Calzada.

Uno de estos días publicará la Gaceta un real decreto disponiendo que se saquen a pública subasta las obras del muelle de Almería.

Dicha subasta se verificará el día 10 del próximo mes de enero, y la cantidad que se fijará como tipo será de 9.000.000 de reales.

Por haber tenido que asistir ayer tarde a las tres a la recepción de Palacio, no pudo el señor ministro de Hacienda recibir a la comisión de los gremios de alcohó- les, a la que había citado para esa hora. La recibirá mañana por la tarde.

El señor secretario de la Universidad se ha servido facilitarnos el siguiente despacho que los alumnos de la Universi- dad de Salamanca dirigen al rector de la le de Madrid, para los discípulos de la misma:

Salamanca, 17.

Los alumnos de Salamanca suplican a V. E. se sirva manifestar a los estu- diantes de esa escuela, que agradezcan su telegrama y enterados de él, desisten de toda manifestación y de mandar represen- tantes a esa corte.

Comisión Médica: Lopez Campello, Her- nández, Muñita; comisión de Derecho: Francisco Martínez, Santiago Alvarez; comisión de Filosofía: Antonio Jimeno Jaridat; comisión de Ciencias: Manuel B. Suresqui.

El anterior despacho fué recibido en la Universidad después de las horas de ca- edra, por cuya causa, y a fin de que lle- gue cuanto antes a conocimiento de los alumnos se ha servido facilitarnoslo el señor Solier.

Toda la prensa sin escepción tributa justísimos elogios a la zarzuela El alcalde de Stras- burg, estrenada en el circo de Price. La bella música del maestro Milloker, la habilísima transcripción hecha de la música por D. Ma- riano Taberner, el discreto libro con que el se- ñor Jaques ha hecho posible el conocimiento de la obra en cuestión y los laudables esfuer-

zos del Sr. Cercada y de la compañía que di- rige, son objeto de elogio por parte de nuestros compañeros de periódico. A noche, segunda representación de El alcalde, el teatro estuvo lleno como en el estreno, repitiéndose muchos de los números de música, y teniendo que presentarse en escena repetidas veces los autores. El tenor Sr. Liorens, el barítono Sr. Pinedo y el tenor cómico Sr. Mata compartieron jus- tamente los aplausos del público con los demás artistas de la compañía del circo.

La AGENCIA FABRA nos trasmite los siguientes TELEGRAMAS:

Nimes, 17 (11:40 n.)

He aquí el final de la vista de la célebre cau- sa Gilly, que tanto viene llamando la aten- ción.

El tribunal da acta al abogado Beahut de sus conclusiones respecto de las injurias con- tra los testigos.

El Sr. Gilly declara que no quiso atacar al Sr. Andrieux, pero sí a veinte individuos de la comisión de presupuestos de la Cámara.

Añade que se niega a defenderse, y que espe- ra tranquilo el fallo del jurado.

El Sr. Andrieux explica las razones que le impulsaron a llevar al Sr. Gilly ante los tribu- nales, diciendo que se veía en el caso de defender su honra.

Afirma que él jamás formó parte de ningún sindicato que especulase con las acciones del Canal de Panamá.

Declara que presentó su querrela en interés de la república.

Manifiesta que el veredicto que fuese pro- nunciado después de un juicio contradictorio, no le daría satisfacción, y que por lo tanto re- tira su querrela.

El Sr. Gilly es absuelto por el tribunal.

La causa de esta repentina terminación del proceso, proviene del acuerdo del tribunal que al declarar que no oíría ningún testigo del se- ñor Gilly, y al separar todos los documentos que no tuviesen relación con el Sr. Andrieux, autor de la querrela, obligó al denunciado a de- clarar que sus acusaciones no iban dirigidas contra el Sr. Andrieux.

Nimes 18 (12:50 m.)

Al salir el Sr. Gilly del tribunal, es objeto de calurosas aclamaciones por parte de un grupo sitinado a la puerta del edificio.

Paris, 18.

La mayor mayor parte de los periódicos de esta mañana califican el proceso de Nimes de farsa y de comedia indigna.

Creon que el hecho de haber sido cortado el debate resulta perjudicial para las Cámaras, pues se reanudarán con mayor violencia las in- vectivas contra los diputados a quienes se acusa de tomar parte en negocios escandaloso- sos y en cierta clase de chanchullos poniendo en juego su influencia.

Ya se tienen noticias del vapor-correo fran- cés Labrador, que se suponía perdido.

Dicho buque llegó ayer a la Martinica con grandes averías, después de un viaje muy lar- go y accidentado.

Bucharest, 18.

Durante la noche última se ha declarado un voraz incendio en las caballerizas del real Pa- lacio, las cuales han quedado en parte des- truidas.

El palacio ha sido preservado de las llamas y no hay que lamentar ninguna desgracia per- sonal.

Los reyes de Rumania que se encuentran ac- tualmente en Sinaia, llegarán el miércoles pró- ximo a esta capital.

Roma, 18.

La sesión del Senado se proroga por la no- che. Se pone a votación el proyecto de Código penal aprobado por la Cámara que tanto fue combatido por los católicos á causa de los artí- culos referentes al clero.

Se acuerda que el escrutinio sea secreto.

El proyecto resulta aprobado por 101 votos contra 33.

Al proclamarse esta votación parten estrepito- sos aplausos de los bancos de la izquierda y de las tribunas.

Paris, 18.

El Ayuntamiento de París sigue ocupado en la creación de panaderías municipales para facilitar la baratura del pan, pero no parece dispuesto a mantener la facultad que una ley de 1798 concede a los municipios para estable- cer la tasa de dicho artículo.

De la república de Bolivia recibimos hoy las siguientes noticias:

«El presidente constitucional D. Aniceto Ar- ce, ha dado una proclama, fechada el 14 de se- ptiembre en Cochabamba y dirigida al pueblo y al ejército de Bolivia, dando cuenta del mo-»

tin de Sucre del día 8 y llamando a todos á la defensa del orden y la ley.

La revolución de Sucre ha invocado el nombre del general D. Eliborio Camacho. Este y sus principales adeptos fueron reducidos á pri- sión el 18 en la Paz y conducidos á Oruro. Con la misma fecha ha dado el Sr. Arce un decreto declarando en estado de sitio á toda la repú- blica y nombrando secretario general á don Enrique Borda y jefe de estado mayor á D. Ju- lian María Lopez.

Con fecha del 23 de setiembre escribe El Progreso de Iquique:

«La revolución parece que no gana terreno y queda localizada en Sucre.

Los únicos jefes que sustentan el movimien- to son los coroneles D. Belisario Pacheco y don Octavio Rivadeneyra y el Sr. Alcérroca.

El general Camacho y 40 partidarios suyos fueron sorprendidos infraganti en un complot, siendo todos apresados.

El 20 debia haber llegado á Oruro D. Aniceto Arce con gran número de tropas. En todas partes se reconcentraron tropas para restable- cer el orden.

Llegaron refuerzos para la defensa del orden de Citi, Cotagaita, Tarija y Huanchaca, y jefes oficiales y soldados de los cuerpos sublevados en Sucre.

La capital se tienen avisos hasta fecha 16, donde se trabaja activamente por la reacción. De los cuerpos de la línea no pasa de cien el número de hombres á las órdenes de los amo- tinados. El resto lo forma la chollada insubor- dinada. Los soldados del Loa y del Choroque andan dispersos. Los recursos de los amotina- dos están agotados.

Telegramas de La Paz, fecha 29 de setiemb- re pasado, anuncian vagamente que los revo- lucionarios, en número de 800 hombres bien armados, se habían concentrado en la mayor ac- tividad de Potosí, para operar sobre Oruro. Con 1600 soldados, y que había resuelto salir el 30 para restablecer, por la fuerza, el orden al- terado en los departamentos del Sur.

Que en Sucre continuaban los desórdenes populares, sin que las autoridades rebeldes puedan contenerlos.

El presidente Sr. Arce es recibido con entu- siasmo en todas partes. El pueblo simpatiza con la causa del orden.

En La Paz habia reunidos cerca de 2000 ciu- dadanos armados dispuestos a defender el or- den; 1500 hombres de Huanchaca marchan so- bre el Potosí.

En Sucre hubo un nuevo combate el 9. La multitud que llevó al cementerio los restos del coronel Saravia, primera víctima de la revolu- ción, fue recibida á balazos á su regreso por los revolucionarios ebrios, y se empenó un nuevo combate, en el que murieron más de 130 personas, en su mayor parte artesanos pacíficos. El total de víctimas de la revolución ha sido 250 personas.

Belisario Salinas se ha proclamado jefe po- lítico del Sur; ha nombrado autoridades en Su- cre y ofrece garantías.

Los diputados y senadores están aislados en las Legaciones. El 11 debian reunirse para for- mular protesta y acordar su reunión en otro punto.

Los Sres. Reyes Ortiz y Aldunate están en Oruro; los ministros Ichazo y Velarde en Poto- sí; el Sr. Cabrera en Huanchaca.

Las fuerzas revolucionarias quedan reduci- das á 80 hombres, restos del batallón Loa, al mando de Belisario Pacheco.

El diario El Industrial confirma la noticia de que el ex-presidente de Bolivia, D. Gregorio Pacheco, habia propuesto á los bandos políti- cos que se le invistiera con el cargo de dicta- dor á fin de pacificar al país.

Ha llegado á Madrid, procedente de Puerto-Rico, el capitán de fragata don Emilio Ruiz del Arbol, comandante del vapor Fernando el Castido.

Tambien ha llegado, procedente de Francia y Santander, el distinguido oficial de infantería de marina Sr. Sorela.

Anoche tuvimos el gusto de oír la conferen- cia que el Sr. D. Anselmo Fuentes dio en el Centro de Instrucción Comercial, bajo el tema «Barcelona en el Congreso Económico Nacio- nal». El orador, que fué muy aplaudido, expli- có con gran copia de datos los temas objeto de aquel Congreso, y en medio de grandes elogios para Barcelona y Cataluña.

Desarrolló clara y elocuentemente las deduc- ciones de los importantes problemas allí discuti- dos.

Las siguientes noticias de la isla de Cuba se han recibido hoy en Madrid por la vía de Nueva-York:

«Con el título «Muerte de un bandido», escri- be el Diario de la Marina:

«El cabo primero de la guardia civil Agapito Tato Iglesias, comandante del puesto de Pi- pian, con dos guardias, sostuvo fuego entre uno y doce de la noche el jueves último con un partido de diez á doce bandidos armados y á partida de diez á doce bandos armados, resultando muerto uno de ellos y algun otro herido y hu- yendo los demás.

Identificado, resultó ser el muerto el célebre bandido Víctor Fragozo, autor de varios se- questros, entre ellos el del Sr. García Bango.

La fuerza del puesto de Pipian tuvo tambie- n un encuentro con la misma partida en la finca de D. Celestino Marrero, resultando heridos lle- vemente un guardia y dos individuos de la fami- lia del Sr. Marrero.

«Se está instruyendo expediente con obje- to que ingresen en la orden civil de Beneficencia, por servicios heroicos prestados durante la última epidemia variolosa en la Habana, los Sres. D. Francisco F. Ibañez, conde de Ibañez; D. Serafín Sabucedo Varela, médico; D. Julio Zúñiga, médico; D. Joaquín Cuervo, secretario de la junta de socorros; D. Agustín María Gua- rardo, secretario del Excmo. Ayuntamiento; D. Joaquin Núñez de Castro, médico, y D. Vi- cente de la Guardia, médico.

«Dice un periódico de Sagua la Grande que en la última semana reinó en aquella jurisdic- ción un tiempo seco y hermoso, como convenia á los campos después de las continuas lluvias. Con este motivo, han proseguido con suma actividad las siembras de frijo, haciéndose las limpias y demás trabajos propios de esta época del año. El mismo periódico agrega que los estragos causados por el ciclon en las fá- bricas y aparatos se reparan con la mayor actividad, con lo cual se remediará en lo posible los daños sufridos y se evitarán sus conse- cuencias. En las sifiterias se ha aprovechado, igualmente que en los ingenios, el pequeño ve- ran para extender las zonas de cultivo; pero aun se esperiencia escasez de viandas.»

Segun datos recibidos de las capitales hasta las once de la noche de ayer, ha llovido en Bilbao y Coruña.

Faltan datos de Alicante.

La temperatura máxima, á las nueve de la mañana fué de 18° 8 grados en Ali- cante, y la minima de 2, en Ternel y Sala- manca.

S. M. la reina regente, queriendo dar á la señora duquesa de Bailen una prueba más de su real aprecio, le ha regalado una fotografía de gran tamaño que la representa teniendo en brazos al rey niño y á su lado las infantitas, estas con traje rosa, el rey de blanco y la reina de negro. El retrato, que está maravillosamente miniado, va encerrado en rico marco negro y oro, que se destaca de un fondo de peluche rojo, en cuyo centro ostenta la corona real.

Ha llegado á Madrid la señora viuda del malogrado compositor D. Isidoro Her- nandez, muerto recientemente en Sevilla.

Dicha señora dá las gracias más expresi- vas á sus numerosos amigos de aquella capital—muy especialmente á los señores empresarios del teatro del Duque,—por las delicadas pruebas de distinción y de cariño de que ha sido objeto con motivo de la inmensa desgracia que acaba de su- frir.

Personas que tienen motivo para saber- lo, nos dicen que los generales Jovellar, Novaliches, Martínez Campos y Quesada, no trataron en la recepción que ayer hubo en Palacio, cosa alguna relacionada con la política.

Hacen mal los conservadores en dar importancia á cosas que no la tienen.

Ha fallecido en Vitoria la señorita doña Araceli de Roure, hermana de nuestro querido amigo el ilustrado escritor D. José de Roure, que con tan triste motivo sa- lió anoche para la capital alavesa.

Reciba el más sincero pésame y la es- presión de nuestro afecto.

Dice El Imparcial:

«Por informes de buen origen podemos ase- gurar que es inexacto cuanto se viene diciendo respecto á que el Sr. Lopez Dominguez vaya á»

sumarse con estos á los otros elementos polí- ticos.

El ilustre jefe de la izquierda liberal no ha dicho a nadie su pensamiento ni ha autorizado á ninguno de sus amigos para que realice cer- ca de ningún hombre público trabajos sobre inteligencias políticas.»

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad 84889 pesetas por 807 imposi- ciones, de las cuales son nuevas 429, y se han satisfecho en los días 16, 17 y 18, 34588 pesetas á solicitud de 373 imponentes, 292 de ellos por saldo.

Ha fallecido en la Habana, donde des- empeña el cargo de consejero de Admini- stración, el ilustre poeta dramático don José María Diaz, autor de las obras Ca- briola de Vergy, Catalina, Camoli, Creo en Dios, Julio Cesar, El mejor camino, La ruina de presidio, Misterios de Carnaval, Últimas horas de un rey y tantas otras conque ha enriquecido el parnaso mo- dernic.

El Sr. Diaz estaba retirado del teatro hace bastantes años.

En breve se celebrará en Barcelona la bendición del estandarte de las Mercedes y Santa Teresa de Jesús, que el padre Cata ha de llevar á la misión africana de Orán.

S. A. la infanta doña Isabel, á invita- ción de la Junta de Damas, será madrina en dicho acto, habiendo delegado su re- presentación en la señora marquesa de Comillas.

El alcalde de Granada ha interesado á S. M. la reina regente y á S. A. la infanta doña Isabel para que contribuyan á la conmemoración del tercer centenario de la muerte de fray Luis de Granada.

Tambien se ha dirigido con igual pre- tension á los senadores y diputados á Cortes de la provincia.

Un telegrama de origen oficial, dice lo siguiente respecto á la importancia de la fiebre amarilla de Canarias:

«El director de Sanidad de Santa Cruz de Palma á quien pedí exactos informes sobre el origen de la importancia de la fiebre amarilla, me dice que el rumor público atribuye á la barca Triunfo la introducción de dicha en- fermedad, pero no puede precisar cual sea el origen, ni si se puede dar certeza á dicho rumor.

El buque llegó el 9 de setiembre proceden- te de la Habana, con escala en Nueva-York, donde tuvo diez dias de cuarentena.

Durante el viaje fallecieron dos pasajeros, uno de tuberculosis pulmonar, segun certifica- ción facultativa y el otro de pulmonía, segun expediente instruido conforme la real orden de 4 de octubre de 1872.

En 6 de setiembre llegó tambien el barco María Luisa, de igual procedencia, sin novedad. Además han llegado y salido de Cuba al- gunos individuos por vapores-correos.

«Sigo practicando más averiguaciones.»

Por disposición del Excmo. Ayuntamiento de esta corte tienen que desocuparse totalmente los dos cementerios generales del Norte y del Sud, exhumiándose todos los cadáveres y sien- do trasladados á otros cementerios católicos. En consecuencia de tal necesidad, el eclesiásti- cismo é ilustrísimo señor obispo manda poner en conocimiento de las personas interesadas por los difuntos enterrados en los dos camposantos dichos:

1.º Que los cadáveres cuyo derecho de sepultura ó nicho está cumplido serán traslada- dos prontamente, aprovechando el tiempo á un osario general del cementerio católico del Este.

2.º Los que tengan pagado derecho perpetuo ó corriente el pago de prórroga temporal, conservándoseles los derechos adquiridos, ocuparán nichos ó sepulturas de igual clase ou alguno de los otros cementerios que siguen abiertos.

3.º Las familias ó interesados que no que- ran someter los cadáveres de sus difuntos á los resultados de las disposiciones municipales, deben pedir sin tardanza en la secretaría de la Visita eclesiástica la traslación de ellos al ce- menterio que quisieran, en las mismas condi- ciones que se ha verificado hasta el presente, y efectuar la traslación antes del día 3 de enero de 1889.

4.º Las traslaciones de que se habla en los números 1.º y 2.º se hacen por cuenta del Ayun-»

BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

«¡Al sí, es verdad,—contestó la Marieta, co- mo quien no se acuerda de una cosa ni la concede gran importancia.

—Mohamed—prosiguió ella— nos ha dicho bien claro que se habia dado orden de matar al preso, aun en el caso de que los mismos soldados del rey se presentasen á reclamarle en persona.

—Lo recuerdo bien, puedes estar tranquila, como tambien recuerdo la hora exacta en que sus partidarios se echan en tierra de narices para adorar á su Mahoma, que Dios bendiga.

—Eso dura cinco minutos justos.

—No necesitamos más, si el caballero no empieza á vacilar y si obra con resolución y sangre fría.

—¿Es hombre para eso?

—Yo lo creo: le he visto en momentos de prueba... Todos esos malditos nobles son va- lientes como el diablo... y lo que es éste, se escurre como una anguilla. ¡Eal ha llegado la ocasión critica... Ya verás tú, Marieta, de lo que es capaz Beau-Maxeux.

—Habian terminado sus últimos preparativos, no habia más que echar á andar.

En un carruaje herméticamente cerrado y que les aguardaba á la esquina de la calle de Nevers y del muelle, guiado por un cómplice, entraron la Marieta y el sargento reclutado, éste completamente transformado y que no hubiera podido ser conocido á no recibir de lleno la luz de algun farol ó bujía.

Una hora después se apeaban en medio del bosque de Boulogne, donde esperaban ya, di- versificados entre los matorrales, diez hombres elegidos con el más escrupuloso cuidado por Beau-Maxeux, que era hombre entendido en estas cosas.

Pertenecían á esa clase de gentes denomina- da racimos de horca, medio soldados cuando bra preciso, bandidos enteros ordinariamente, que abundaban por aquellos tiempos entre el populacho parisense; sin que esto sea decir que faltan en los tiempos presentes.

Beau-Maxeux, que les habia personalmente señalado sus respectivos puestos, se ocupó en reunirlos, en tanto que la Marieta, siguiendo adelante con su paso ligero de montañesa, iba á rondar la casa de Auteuil y á asegurarse de que por allí no ocurría nada anormal y extra- ordinario.

—Amigos míos,—les dijo Beau-Maxeux, cuando hubo reunido y pasado lista en una oscura plazoleta á sus compañeros, armados superabundantemente de largas tizonas y pisto- las de arzon,—amigos míos, hénos aquí en el primer acto de la expedición para la que os he enganchado y que, si tiene buen éxito, os producirá más escudos de oro que pelos teneis en las barbas. Ya se os irá explicando la em- presa á medida que vaya adelantando hacia el desenlace. Por esta noche, vuestra faena será fácil y sencilla y no correrá gran riesgo vuestro pellejo, puesto que seré y solo quien arrostrare todos los peligros.

—¿Qué es lo que tenemos que hacer?—pre- guntó con roncá voz un zorro viejo muy drogado y con la cara llena de costuras, especie de índice de heridas y porrazos recibidos en todas partes menos en los carnes de batalla.

—Seguirme á cierta distancia dentro de un rato, desparramados para no infundir sospe- cha ni llamar la atención, si por casualidad encontramos algun molesto transeunte, cosa poco probable en estos sitios y á tales horas.

Cuando lleguemos cerca de la casa que os he indicado, os tendereis panza abajo y os hareis los muertos, guardando el más absoluto si- lencio, suceda lo que quiera. No habeis de moveros á menos que yo os llame. ¿Sabeis la seña convenida?

—Sí, sí, el nombre de Zotto.

—Eso mismo. Entonces, y solamente enton- ces, escalareis la pared del jardin por todos los medios posibles y principalmente con ayu- da de las cuerdas de nudos terminadas en un gancho de que vais provistos, y vendreis á mi dispuestos á sacudir de firme y á libertar á este pobre Beau-Maxeux, que estará segura- mente en peligro de muerte y que es el único que puede pagaros. ¡Está entendido?

—Perfectamente.

—Si yo llamo, no tendreis que hacer otra cosa que proteger mi retirada cuando me veais volver con un compañero, en el caso que seamos perseguidos.

—Podeis confiar en nosotros, sargento.

—¡Y confío, por los cuernos de Satanás! Ya sabeis que Beau-Maxeux es bueno como el pan de flor, pero severo y justo. Aquí hay un corazón de oro y una mano de hierro. ¡Si uno solo de vosotros, cualquiera que sea, retrocede, se muestra perezoso en la faena ó falta á la consigna, como el sargento Beau-Maxeux pueda librar la pelleja, ya puede encomendar á Dios su alma, si la tiene, porque le saltará la tapa de los sesos como á un perro!

LXXXIII.

La salvacion viene de lo alto.

Quando Beau-Maxeux, á manera de un héroe de Homero arengando á los guerreros en torno á su carro de combate, hubo terminado su alocucion, impuso silencio y esperó, aplican- do el oido á todos los rumores del bosque, que jamas se conserva mudo.

Ninguno de aquellos ruidos parecia alarmante, y era indubitable para el oido ejerci- tado del falso negro que, fuera de él y los bandidos á sus órdenes, nadie vigilaba por aquellos contornos.

—En marcha!—dijo en voz baja,—pero en el orden convenido, es decir, uno después de otro, con intervalo de un minuto, y que nadie olvide la consigna.

Acto continuo abrió el largo compás de sus piernas y no tardó en reunirse con la Marieta, que estaba en acecho cerca de las paredes del jardin.

—¿Hay algo de nuevo?—la preguntó.

—¡Nada! Todo se halla como de costumbre, y no he advertido ningún movimiento desusa- do. He dudado un momento si seria conve- niente advertir al caballero nuestra presen- cia por medio de algun cantar vascó alusivo á las circunstancias; pero he temido que este recurso pudiera sernos más peligrosos que útil. Los moritos... que son más desconfiados.

EL TESORO DE LOS GOMELES.

que el diablo, podrian al fin y al cabo sospe- chada que fuera alguna seña convenida. Ade- más, el caballero debe estar preparado... La noche es favorable, el tiempo oscuro y nebu- loso. ¡Con que así, hijo mio, á trabajar.

Beau-Maxeux echó una postre mirada á su alrededor: las sombras de los primeros hom- bres á su servicio empezaban á dibujarse á poca distancia, y poco á poco los vio tenderse y confundirse con el suelo.

Acercóse á la pared por un sitio estudiado de mucho tiempo atrás, y sacando una de las escalas de seda que llevaba bajo su traje, ar-rojó uno de los extremos al caballete del mu- ro, donde quedó sujeto el gancho de hierro en el intersticio de las piedras.

Hecho esto comenzó á trepar con la flexibi- lidad y destreza de un gato, mientras la Marieta, por su parte, sujetaba é inmobiliza- ba de la mejor manera posible la estremidad inferior de la escala.

Llegado á lo alto, se tendió inmediata- mente sobre el revestimiento del muro á fin de no ofrecer ningún blanco á las miradas y escu- char, por última vez, si llegaba de hacia el jardin algun ruido sospechoso.

Satisfecho del resultado de sus observacio- nes, retiró muy despacio la escala, volvió á dejarla caer por la parte de adentro y en se- guida desapareció á las miradas de Marieta.

Encontrábase ya en lo que pudiera llamarse primer recinto de la plaza.

Segun los informes y noticias arrancadas á Mohamed, aquella parte de jardin estaba, en efecto, poblada de macizos de verdura, que aun en mitad del día hubieran podido fáci- lmente ocultar un intruso á todas las miradas.

Beau-Maxeux se deslizó casi á rastras por detrás de los arbustos y matas, marchando hacia la izquierda en direccion á la casa, con arreglo á los planos que habia levantado aproximadamente.

El jardin parecia completamente desierto.

Acercóbase la hora de la oracion de la tarde.

Sin embargo, no ignoraba el sargento que habia por la noche frecuentes rondas por todo el terreno de la propiedad, y comprendia per- fectamente que no podian menos de haberse estremado las precauciones despues del aten- tado contra el conde Amaury y de la desapa- rición del joven mulato.

Pero así y todo, pudo llegar sin contra- tiempo á una calle desde donde podia verse la casa.

Aunque era bastante oscura la noche, pudo el aventurero hacerse cargo de la disposición general del edificio y reconocer el cuerpo sa- liente, en uno de cuyos lados se hallaba la habitacion del caballero de Lornac.

Por desgracia, aquella habitacion caía al lado opuesto á la direccion que seguia su salu- dor, y para llegar allí era preciso ó atra- vesar a cuerpo descubierto una estension re- lativamente grande de terreno vestido de cé- sed, ó volver atrás para seguir la línea de los arbules y macizos que servian como de marco al jardin y podian ocultarle á las mir

**ALMANAQUE**  
SANTOS DEL DIA.—Santa Isabel, viuda, hija de rey de Hungría, y San Ponciano, papa.  
Sol: sale a las 6:50 y se pone a las 4:40.

**CULTOS PARA EL 19.**  
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Trinitarias y habrá misa mayor y por la tarde vísperas, maitines y laudes de San Félix. En la parroquia de Chamberí fiesta a Santa Isabel; orador señor cura, por la tarde cometas.  
En el Hospital de la Princesa función a San Isabel por la mañana.  
En el Caballero de Gracia sigue la novena de Nuestra Señora del Socorro; orador, el señor Oliver.  
En Montserrat continúa novena de ánimas siendo orador D. Mariano Morlans.  
En el Carmen continúa la devoción del mes de Ánimas, predicando D. Víctor Romero.  
En Maravillas, Sr. Amat.  
En San Justo, Sr. Montalban.  
En San Ignacio, Sr. P. Pedroso.  
En el Cristo de la Salud, D. Angel Barcia.  
En los Donados, Sr. Rector.  
En las Carboneras retiro espiritual a las nueve y a las cuatro, dirigiendo los ejercicios los PP. del Corazon de Maria.  
En Santiago, San Martín, Santa Isabel y San Ignacio culto a San José.  
En el Cristo de San Ginés dirá plática el señor Segovia.  
La misa y oficio son de Santa Isabel.  
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia, a las diez de la mañana y a las tres de la tarde.  
**FUNCIONES RELIGIOSAS**  
La capilla música de Santa Cecilia, en unión del colegio de señoritas de este título, celebrará el día 22, propio de la santa, una función solemne en la iglesia de la Buena-Dicha, en esta forma: a las diez de la mañana se cantará misa a toda orquesta en presencia de E. D. M., estando el sermón a cargo del elocuente orador sagrado, es hijo del notable músico del mismo apellido, D. Ramon Segovia. Después de la misa se hará solemnisima reserva.  
**ESTADO ATMOSFERICO**  
La temperatura máxima de ayer en el Observatorio de Madrid fué de 16:8 grados; la mínima, de 3:4.  
El día de hoy en Madrid ha sido también agradable y a intervalos nublado.  
El termómetro del Sr. Grasselli señalaba: 4 grados a las siete de la mañana, 13 a las doce del día y 14 a las tres de la tarde.  
El barómetro indica buen tiempo.

tamiento, y las que se hagan con arreglo al número 3.º serán a cargo de los interesados, aunque el Ayuntamiento condona en cada caso las 100 pesetas que desde 1.º de julio último impuso a cada traslación.

Por la vía de los Estados-Unidos se han recibido hoy en Madrid las siguientes noticias de Chile:  
—Una comisión de médicos encargada de informar sobre el estado sanitario de Valparaiso, declara que es infundada toda alarma relativa a haberse presentado nuevamente el cólera, pues aunque se ha presentado uno que otro caso de cólera, que revestia, a juicio de los médicos, caracteres sospechosos, estos casos han sido aislados y sin consecuencias, obedeciendo siempre al tratamiento, no contándose ninguna defunción ni propagación del mal.  
—Por lo demás, el estado higiénico de la ciudad es malo.  
En Santiago la salubridad es poca y los casos sospechosos menudean.  
—Los españoles de Talca felicitan por telegrama al teniente de navío D. Isaac Peral, por haber descubierto el torpedo submarino.  
—El 21 de setiembre llegó a Valparaiso el crucero *Angamos*, de regreso de su viaje a las islas de Pascuas, donde fué a tomar posesión de ellas.  
—En el río Itate se volcó una balsa que llevaba sesitripulantes, habiendo perecido todos.  
De Méjico se ha recibido hoy en Madrid la siguiente noticia, fechada el 2 del actual:  
—El miércoles fué detenido cerca de Candelaria un tren del ferrocarril Central, forzada la caja de hierro y robados 3000 pesos. Los ladrones no molestaron a los pasajeros, y después de consumado su golpe huyeron a los Estados-Unidos, internándose en Texas.

**NOTICIAS DE SOCIEDAD:**  
He aquí la lista de los días de la semana en que las damas de la aristocracia recibirán a sus amigos:  
Lunes: por la tarde las señoras de Monseve y de Bayo.  
Por la noche la señora de Larios, marquesa de Perales y condesa del Villar.  
Martes: por la tarde la marquesa de Romero de Tejada.  
Por la noche Mad. Stum, esposa del embajador de Alemania; la marquesa de Pacheco y la condesa de Cates.  
Miércoles: por la tarde la duquesa de Bailen.  
Por la noche la condesa de Superunda.  
Jueves: habrá práticamente ensayos del nuevo espectáculo que se prepara en el teatro de la duquesa de la Torre.  
Viernes: por la tarde la señora de Martínez Campos.  
Por la noche la condesa de Casal-Ribeiro, esposa del representante de Portugal.  
Probablemente los miércoles recibirá, como siempre, a sus amigos la baronesa de Goyaborrás, y otra distinguida marquesa, en cuyo hotel se celebrará pronto una interesante ceremonia, recibirá los miércoles.  
Todos los días, de cinco a siete, la duquesa de la Torre y la señora de Larios.  
Fiestas que se anuncian: mañana, día de Santa Isabel. Por la tarde recepción en casa de la marquesa de Romero de Tejada; por la noche en la de la condesa de Superunda.  
El día 8 de diciembre es el señalado por la duquesa de la Torre para abrir sus salones con una fiesta originalísima.  
Los marqueses de Cerralbo darán dos bailes este invierno, y fijarán un día para recibir a sus amigos.  
Los señores de Larios aguardan a que termine el decorado de sus salones para dar el primero de los que han ofrecido a sus amigos: mañana no recibirán por la reciente muerte del duque de Villahermosa.  
Otras fiestas se anuncian, pero no pueden darse un como definitivas.

**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA**  
ha recibido hoy por la mañana los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**  
Barcelona, 18 (10:30 m.).  
Los estudiantes han desistido de celebrar el meeting que disponían para mañana.  
Los orfeones darán esta noche una serenata al presidente de la Diputación y al presidente y secretario del Jurado de la Exposición.  
Se han extendido 20000 billetes de invitación para que la clase obrera visite la Exposición.  
La Llaga de Catalunya obsequiará esta noche con una velada a los orfeones de Bilbao y Ceret.  
En la corbata *Consuelo* se han repartido premios a que se han hecho acreedores los alumnos del Asilo Naval. El acto ha revestido verdadera solemnidad.—*Milesca*.  
Cienzoqueles, 18 (9 m.).  
Todo se halla dispuesto para el solemne acto de la inauguración de las obras para la conducción de aguas potables a la población. Esta se halla ricamente engalanada, luciendo bonitas colgaduras, gallardetes, escudos y arcos triunfales. El vecindario, vistiendo sus mejores galas, anhela el momento de la inauguración, que será acogido con entusiasmo. Las calles y plazas ofrecen un aspecto pintoresco y la animación es excepcional. Acaha de llegar de Madrid diputados provinciales, las comisiones oficiales invitadas al acto y muchas familias distinguidas, así como la música del Hospicio, siendo todos recibidos en la estación por el diputado Sr. Moral.—*El correspondante*.  
Vigo, 18 (11:25 m.).  
Ha llegado la fragata inglesa *Penelope*, habiendo hecho a la plaza los saludos de ordenanza. Las sacas de la correspondencia de Madrid a Vigo han sido enviadas equivocadamente a la Coruña.  
La escuadra inglesa llegará a este puerto el 10 de diciembre.  
Tiempo bueno.  
Temperatura máxima al sol, 23 grados.  
Ferrado de trigo, 16 reales.—*Lema*.

Quizá no estará fuera de su lugar recordar que el lunes de la anterior semana el célebre Mr. Gladstone fué objeto de una ruidosa demostración en Wolver Hampton.  
Conocado un meeting inmenso, fué imposible a Mr. Gladstone restablecer el silencio y hacerse oír; por lo cual, en vista del estado del auditorio, hubo de retirarse del salón.  
A la salida la turba se precipitó tras de él en un gran desorden, en medio del cual fueron atropellados hombres y mujeres. Mr. Gladstone salió para Oxford, recibiendo en tres estaciones intermedias verdaderas ovaciones de sus amigos; pero al llegar a Oxford, el pueblo, que le esperaba en la calle, le hizo objeto de una demostración completamente hostil.  
El recuerdo y la comparación de este hecho, que encontramos en los periódicos ingleses y franceses, tiene tal analogía con lo ocurrido últimamente al Sr. Cánovas, que bien merece la pena de citarlo, haciendo ver que ni la gran popularidad ni el prestigio del gran hombre de Estado inglés sufre por semejantes manifestaciones propias de una opinión escitada.

A las tres de la tarde ha sido trasladado, desde la casa mortuoria a la estación del Mediodía, el cadáver del señor duque de Villahermosa.  
Momentos antes de ponerse en marcha el fúnebre cortejo, rezó el clero de San Sebastian un responso en la capilla ardiente.  
Los restos mortales del señor duque de Villahermosa estaban envueltos en un hábito del Carmen y encerrados en un ataúd de plomo con cubierta de caoba, y otra exterior de pino forrada con paño negro sin galon alguno.  
El orden de la comitiva era el siguiente: Servidores de la casa con hachas de cera, precedidos de varios asilados de San Bernardino; hermanas de San Vicente de Paul, en número considerable; más servidores del finado en dos largas filas; clero de la parroquia de San Sebastian con cruz alzada; atand llevado en hombros de seis sepultureros; duelo y 43 coches blasonados.  
Las generales simpatías que disfrutó en vida el señor duque de Villahermosa se han patentizado esta tarde. Gran número de personas de la mayor distinción han rendido el último homenaje al cumplido caballero, al literato y al aristócrata de antigua nobleza.  
El duelo iba presidido por el señor obispo de Madrid-Alcalá: el duque de Híjar, en representación de la casa de Villahermosa; el duque de Granada de Eca y su hijo; el marqués de Villafuente; el señor Cánovas del Castillo, en nombre de la Academia de la Historia; el marqués de Molins, en el de la Española; el marqués de la Habana y el marqués de Malpica.  
Entre otras muchas personas conocidas formaban parte del fúnebre cortejo los Sres. Alonso Martínez, Pidal, Pavia, Martínez Campos, Murillo, Lastres, Campoamor, Casa Trujó, duque de Rivas, Catalina, duque de Sessa, conde de Villalba, conde Casa Valencia, Torrepalma, Valencia, Parrella, Cayo del Rey, Manzanao, Grijo, Puerto Seguro, Jimeno de Lerma, Fuentesel, Sanz Múgica, Miravalles, Santos Alvarez, conde de Santa Cristina, Valdeza, Perez Caballero, Otaño, Montenegro, San Adriano, Heredia (D. Luis), marqués de Vallejo, marqués de Torneros, marqués de Mondejar, duque de la Roca, Menéndez Palayo, Mendinueta, Azlor, Casasola, marqués de Pidal, conde de Bañuelos, Montarco, Gonzalez, Hoyos, Villapadierna, Pezuela y otros muchos.  
Los señores duque de Granada, marqués de Villafuerte y Esperanza, acompañarán al cadáver hasta Pedrola, donde se le dará cristiana sepultura en el panteón de la familia.  
Los restos mortales del señor duque de Villahermosa saldrán esta noche para dicho punto en el tren correo de Zaragoza.

El Ayuntamiento de Madrid ha solicitado del ministro de Hacienda, como ya digimos, la cesión del edificio ex-convento del Carmen para dar ensanche al mercado del mismo nombre, y a las calles de la Abada, Olivo y Tetuan.  
La subasta para el derribo se verificará el viernes 23.  
**NOTICIAS DE ESPECTACULOS:**  
La Sociedad de Cuartetos dirigida por el señor Monasterio anuncia a los amantes de la música clásica de cámara, que la presente temporada, celebrará cinco sesiones en las cuales se ejecutarán obras selectas de Haydn, Mozart, Beethoven, Mendelssohn, Schubert, Rubinstein, Arriaga y de otros renombrados maestros.  
Dichas obras serán interpretadas por los señores Sres. Monasterio, Perez, Lestán y Mirock.  
La parte de piano está encomendada al señor Trago.  
Las sesiones tendrán lugar a las nueve en punto de la noche en los viernes siguientes: 23 y 30 de noviembre; 7, 14 y 21 de diciembre.  
Queda abierto el abono en el despacho de música del Salón-Romero, calle de Capellanes, núm. 10 (teléfono 691).  
Los señores abonados a la última serie de sesiones, tendrán reservadas sus localidades hasta el martes 20 del corriente, desde cuyo día la sociedad dispondrá libremente de ellas.  
En los días en que se celebran las sesiones, se espondrán billetes para las mismas, en dicho local, desde las diez de la mañana en adelante.  
El jueves a las doce de la noche termi-

no el plazo para proveerse, sin recargo, de céduas personales.  
A esa hora en algunas capitales de provincia había gran afluencia de gente, y la autoridad dispuso que se tomase nota de todos los que esperaban, y al día siguiente se les facilitó ese documento, como se hizo ya en años anteriores.  
Desde ayer se han espendido y entregado céduas triples, 6 sea con un recargo de 200 por 100, como dispone la ley de 31 de diciembre de 1881.  
Una noticia que interesa a los contribuyentes.  
El martes 20 del actual terminará en esta corte el plazo para la cobranza a domicilio del segundo trimestre de las contribuciones territorial e industrial. Trascorrido dicho día, los contribuyentes que no hayan satisfecho a la presentación los recibos, podrán verificarlo, como plazo improrrogable y en el domicilio de los recaudadores, hasta el 29 del corriente, sin recargo alguno, empezando el 1.º de diciembre próximo el procedimiento ejecutivo de apremio contra los morosos, que en esta capital serán contados.  
El rector de la Universidad recibió ayer el telegrama siguiente:  
«Cádiz, 17 (12:50 t.)  
Tengo el honor de participarle que he leído a los alumnos de esta el telegrama de los de esa, y todos están conformes en no hacer manifestación alguna a fin de evitar interpretación de otro género.—Marcano, decano de Medicina.»

Muy luminosa ha sido la memoria leída por el docto catedrático de la Escuela de Artes y Oficios, Sr. Maroto en la distribución de premios, verificada en la tarde última, bajo la presidencia del señor ministro de Fomento. De los datos aducidos ha podido comprobar el Sr. Canalejas y el público, que las enseñanzas populares en España pueden adquirir un desarrollo superior al que ya tienen en otras naciones.  
El digno ministro de Fomento verificó la distribución de premios con singular satisfacción y dió fin acto felicitando al ilustrado director de la escuela, desgraciadamente en estos momentos enfermo, y a su celoso profesor por los resultados obtenidos, que acaban de ser recompensados con premio especial en la exposición de Barcelona, y prometiendo toda su cooperación para el desarrollo de un establecimiento con el que por tantos títulos tiene el honor de hallarse identificado.  
Es interesante para las familias que lean detenidamente el anuncio de los amacenes de la Isla de Cuba, Monterá, 18.  
Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros Hipotecaria del Banco Ibérico 13420 pesetas por 18 imposiciones de 6 por 100, y 54 al 5 por 100, y se han devuelto 19471 pesetas a petición de 12 imponentes.  
En la iglesia de Santiago ha terminado con toda solemnidad la novena de Nuestra Señora de la Puercisla, patrona de los segovianos.  
El templo estaba perfectamente colgado y alumbrado y la concurrencia de fieles ha sido siempre grande.  
La víspera por la noche se cantó a grande orquesta, salve, procedida de motets, entre los cuales se estrenó uno muy bello del tenor de la Capilla: Real Sr. Cortabarrute, dedicado exclusivamente a esta virgen.  
Hoy, día de la función principal, que ha costado la señora marquesa de Cubas, se ha cantado brillantemente la última misa en el maestro compositor D. Ignacio Ovejero, a cuyo cargo ha estado la parte musical.  
Por la tarde se han hecho con mucha concurrencia de fieles los ejercicios de costumbre, teniendo después la procesion con la Virgen, y dándose, por último, a adorar el niño Jesús.

Con gran satisfacción hemos sabido que algunas Diputaciones provinciales consagran especialísima atención a las cuestiones económicas: la de Orense ha acordado dejar a un lado toda cuestión política, para ocuparse tan solo de los medios de hacer frente a la emigración, que cada día se desarrolla de manera más alarmante en la provincia.  
El *Daily News* del 15 publica un telegrama de Madrid que nos ha llamado tan grandemente la atención, que no queremos ni aun reproducir sus términos, pues consideramos completamente infundado lo que dice respecto a la actitud del partido conservador, a quien el telegrama supone que, sin quererlo, está haciendo la causa de los revolucionarios.  
SS. MM. doña María Cristina y doña María Pia de Portugal han paseado esta tarde en coche a la gran Daumont por el Retiro y la Castellana; el infante D. Alfonso en un milord con el Sr. Llorente, y las infantas doña Isabel y doña Paz en una victoria a la media Daumont.  
Toda la real familia ha visitado después a la infanta doña Eulalia, de la que se ha despedido la reina de Portugal.  
La reina Pia de Portugal ha visitado esta mañana la iglesia de San Francisco el Grande, acompañada de su hijo el duque de Oporto, de S. A. R. la infanta doña Isabel y de su alta servidumbre.  
S. M. ha admirado las obras de arte que encierran aquellos muros y especialmente las pinturas, que revelan la gran altura a que han sabido colocarse Rivera, Casado, Domínguez, Ferrant, Plasencia

y los demás que con prodigios de su pincel han embellecido las capillas.  
Hoy ha recibido muchas felicitaciones S. A. R. la infanta doña Isabel con motivo de ser mañana su santo.  
La reina Pia de Portugal saldrá esta noche a las once para su país.  
S. M. partirá de la estación del Norte y se dirigirá a la línea hispano-lusitana por la vía de circunvalación. La familia real española la despedirá en el andén.  
**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA**  
ha recibido esta tarde los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**  
Ferrol, 18 (1 t.).  
Ha hecho pruebas de mar el cañonero *MacMahon* con las máquinas gemelas procedentes de los barcos *Turia* y *Sombrerito*. El barco ha dado buenos resultados: las máquinas no han acusado toda su velocidad. Asistieron al acto el comandante general del arsenal y todos los jefes del ramo.  
Mañana sale para la Coruña, conduciendo marinera para Cuba, el vapor *Ferrolano*.  
El *Reina Cristina* está embarcando carbón para hacer brevemente sus pruebas.—*Mansueti*.  
Cienzoqueles, 18 (12:50 t.).  
Se ha verificado solemnemente la inauguración de las obras de conducción de agua potable, asistiendo al acto las autoridades, comisiones y un inmenso gentío. El presidente del Ayuntamiento, Sr. Sedeno, pronunció un elocuente discurso alusivo a tan fausto acontecimiento, siguiéndole en el uso de la palabra el diputado Sr. Moral, el arquitecto provincial Sr. De Vicente, el alcalde de Getafe, señor Pereira, siendo aplaudidos todos con verdadero entusiasmo.  
Un repique general de campanas, el toque de la marcha real y prolongados vitores han acompañado al acto inaugural.  
Esta tarde habrá baile público y por la noche fuegos artificiales.  
Los invitados son obsequiados con un *lunch* en el Ayuntamiento.  
El regocijo y el entusiasmo de la población son indescribibles.—*El correspondante*.  
Orense, 18 (11 m.).

Las obras del instituto de segunda enseñanza, emplazado en el Bosis y que se hallaban suspendidas hace cinco años, van a continuar activamente, con arreglo a los planos del arquitecto Sr. Crespo. El edificio será digno de la cultura de esta población.  
Han sido elegidos por la Diputación provincial para realizar los trabajos preliminares del empréstito de dos millones de pesetas y redactar las bases los diputados D. Máximo García Reigada, don Juan Taboada y D. Ildefonso Merendaño.  
La crecida del río Tamega inundó la hermosa vega de Verín, llegando las aguas al barrio de San Lázaro a Feces y a Raval.  
En la villa portuguesa de Chaves la inundación adquirió mayores proporciones, llegando las aguas al piso principal de las casas.  
Ha sido muy bien recibida aquí la compañía de ópera, en la que figuran el tenor señorita Fons y el tenor Metello.  
En breve pasará por esta ciudad el señor Montero Rios, para dirigirse de regreso a Madrid.—*El correspondante*.  
Barcelona, 18.

**Bolsin:**  
Interior, 72-80, fin de mes.  
Exterior, 74-12, fin de mes.  
La designación de las personas que han de formar las mesas del Congreso y del Senado no se hará probablemente hasta la noche misma en que se reuna la mayoría, ni creemos que aproximadamente se pueda acertar antes con la designación de los indicados para aquellos lugares.  
Hoy no ha habido noticias de haber ocurrido caso alguno de la fiebre amarilla en Canarias.  
Las noticias de los mercados de cereales acusan hoy, además de un precio bueno, una tendencia firme a mantenerse, así como el estado de los campos es en general excelente.  
La política del día no ha ofrecido ningún interés.  
Los ministros han aprovechado la tarde y la falta de asuntos urgentes para dedicar unas horas a respirar el aire libre. En los centros oficiales no ha habido hoy ni gente ni noticias.  
En el Congreso completa desanimación. Mañana lunes se celebrará consejo de ministros.  
La minoría coalicionista republicana del Congreso se reunirá a fines de la semana actual.  
El embajador de España en Roma señor Groizard, llegará a Madrid oportunamente para concurrir al Senado desde las primeras sesiones de la próxima legislatura.  
La hija menor del señor ministro de Gracia y Justicia ha entrado en franco periodo de convalecencia.

Suma anterior de ingresos	PESETAS.
De doña R. A. En sufragio del alma de un señor padre, por idem, n.º 730.	30
De San Luis, por idem, n.º 730.	643
Congregación de Presbiteros Naturales de Madrid por idem.	73
Cepillos de la obra y capilla en setiembre y octubre.	83 03
De S. M. la reina, por noviembre.	1500
Suscripción a cargo del Ilmo. Sr. Don Manuel Calderon, por setiembre.	84 84
De doña Concepción Baranda, en sufragio de su hermano D. Manuel.	350
Del cabildo catedral, por octubre.	92
De San Marcos, por idem, n.º 730.	166 56
De San Antonio y S. Nicolás, por agosto.	3
De San Martín y San Ildefonso, por junio, julio, agosto, setiembre y octubre.	88
Cuarenta Horas en San Ildefonso y las Salasas.	32 4
Donativo de D. Gonzalo Cedrian.	2
De doña Amalia San Juan.	10
Del señor marqués de Barzanallana.	8
De doña Carmen Sarasa.	5
Donativo.	8
<b>SUMA</b>	<b>30043 75</b>

**HOSPITALIDAD DE LA NOCHE**  
En la noche del día 17 se ha dado hospitalidad, cena y desayuno, en el Asilo del Sur, a 42 hombres, 10 mujeres y 3 niños.—Total, 55.  
**VACUNACION**  
En el Instituto de Vacunacion de la calle de Valverde, 30 y 32, se vacuna y revacuna directamente de la ternera el martes, de dos a cuatro de la tarde, gratis, a los pobres del distrito de Buenavista.  
**AVISOS UTILES**  
Nunca sabrá Vd. lo que me ha hecho sufrir.  
**ESPECTACULOS PARA EL DIA 19.**  
TEATRO REAL.—8 1/2.—Función 3.ª de abono.—Turno 1.º ímpar.—Se anunciará por carteles.  
ESPAÑOL.—8 1/2.—F. 15 de ab.—T. 3.ª ímp.—Terminación de moda.—Lo sublime en lo vulgar.—Hija única.  
COMEDIA.—8 1/2.—Serie 2.ª.—T. 1.ª.—El sombrero de copa.—Las pinpinas.  
CIRCO DE PRICE.—8 1/2.—Dos cazadores.—El alcalde de Strassburg.  
ESLAVA.—8 1/2.—Pan negro (estreno).—Las manías.—El zorro frigio.—Las virtuosas.  
LARA.—8 1/2.—Serie 2.ª.—F. 16 de ab.—T. 3.ª ímp.—Isidoro Perez.—El censo.—El señor gobernador.—(Segundo acto).  
MARTIN.—8 1/2.—Los carboneros.—Niña Pancha.—Lucifer.—Los madrugadores.  
INFANTIL CLUB (Alcalá, 14 y 16).—(Función) nes de Guignol desde las 3 1/2 de la tarde.—Al pie de la sepultura.—La vía camelo.—El maestro Camarones.

**CÓDIGO CIVIL**  
Art. 630. En el caso a que se refiere el primer párrafo del artículo anterior tendrá derecho el donante para exigir del donatario el valor de los bienes enajenados que no pueda reclamar de los terceros, ó la cantidad en que hubiesen sido hipotecados.  
Se atenderá al tiempo de la donación para regular el valor de dichos bienes.  
Art. 631. Cuando se revocare la donación por alguna de las causas expresadas en el art. 644, ó por ingratitud, y cuando se redujere por inoficiosa, el donatario no devolverá los frutos sino desde la interposición de la demanda.  
Si la revocación se fundare en haber dejado de cumplirse alguna de las condiciones impuestas en la donación, el donatario devolverá, además de los bienes, los frutos que hubiese percibido después de dejar de cumplir la condición.  
Art. 632. La acción concedida al donante por causa de ingratitud no podrá renunciarse anticipadamente. Esta acción prescribe en el término de un año, contado desde que el donante tuvo conocimiento del hecho y posibilidad de ejercitar la acción.  
Art. 633. No se transmitirá esta acción a los herederos del donante, si éste, pudiendo, no la hubiese ejercitado.  
Tampoco se podrá ejercitar contra el heredero del donatario, a no ser que a la muerte de éste se hallase interpuesta la demanda.  
Art. 634. Las donaciones que con arre-

glo a lo dispuesto en el art. 630 sean inoficiosas, computado el valor líquido de los bienes del donante al tiempo de su muerte, deberán ser reducidas en cuanto al exceso; pero esta reducción no obstará para que tengan efecto durante la vida del donante y el donatario haga suyos los frutos.  
Para la reducción de las donaciones, se estará a lo dispuesto en la sección 6.ª, capítulo 3.º del siguiente título.  
Art. 635. Solo podrán pedir reducción de las donaciones aquellos que tengan derecho a legítima ó a una parte alícuota de la herencia, y sus herederos ó causahabientes.  
Los comprendidos en el párrafo anterior no podrán renunciar su derecho durante la vida del donante, ni por declaración expresa, ni prestando su consentimiento a la donación.  
Los donatarios, los legatarios que no lo sean de parte alícuota y los acreedores del difunto, no podrán pedir la reducción ni aprovecharse de ella.  
Art. 636. Si, siendo dos ó más las donaciones, no cupieren todas en la parte disponible, se suprimirán a redución en cuanto al exceso las de fecha más reciente.  
**TITULO III.**  
**DE LAS SUCESIONES.**  
Disposiciones generales.  
Art. 637. Los derechos a la sucesión de una persona se transmiten desde el momento de su muerte.  
Art. 638. La sucesión se defiere por la voluntad del testador manifestada en tes-

tamento, y, a falta de este, por disposición de la ley.  
La primera se llama testamentaria, la segunda legítima.  
Podrá también deferirse en una parte por voluntad del hombre, y en otra por disposición de la ley.  
Art. 639. La herencia comprende todos los bienes, derechos y obligaciones de una persona, que no se extingan por su muerte.  
Art. 640. Llámase heredero al que sucede a título universal, y legatario al que sucede a título particular.  
Art. 641. Los herederos suceden al difunto por el hecho solo de su muerte en todos sus derechos y obligaciones.  
**CAPITULO PRIMERO.**  
**De los testamentos.**  
**Sección primera.**  
**De la capacidad para disponer por testamento.**  
Art. 642. Pueden testar todos aquellos a quienes la ley no lo prohíbe expresamente.  
Art. 643. Están incapacitados de testar:  
1.º Los menores de catorce años de uno y otro sexo.  
2.º Los religiosos profesos de Ordenes reconocidas por las leyes del reino.  
3.º El que habitual ó accidentalmente no se hallare en su cabal juicio.  
Art. 644. El testamento hecho antes de la enajenación mental es válido.  
Art. 645. Siempre que el demente pre-

tenda hacer testamento en un intervalo lucido, designará el notario dos facultativos que previamente le reconozcan, y no le otorgará sino cuando éstos respondan de su capacidad, debiendo dar fe de su dictámen en el testamento que suscribirán los facultativos además de los testigos.  
Art. 646. Para apreciar la capacidad del testador se atenderá únicamente al estado en que se halle al tiempo de otorgar el testamento.  
**Sección segunda.**  
**De los testamentos en general.**  
Art. 647. El acto por el cual una persona dispone para después de su muerte de todos sus bienes, ó parte de ellos, se llama testamento.  
Art. 648. El testador puede disponer de sus bienes a título de herencia ó de legado.  
En la duda, aunque el testador no haya usado materialmente la palabra heredero, si su voluntad está clara acerca de este concepto, valdrá la disposición como hecha a título universal ó de herencia.  
Art. 649. No podrán testar dos ó más personas mancomunadamente, ó en un mismo instrumento, ya lo hagan en provecho recíproco, ya en beneficio de un tercero.  
Art. 650. El testamento es un acto personalísimo; no podrá dejarse su formación, en todo ni en parte, al arbitrio de un tercero, ni hacerse por medio de comisario ó mandatario.  
Tampoco podrá dejarse al arbitrio de un

tercero la subsistencia del nombramiento de herederos ó legatarios, ni la designación de las porciones en que hayan de suceder cuando sean instituidos nominalmente.  
Art. 671. Podrá el testador cometer a un tercero la distribución de las cantidades que deje en general a clases determinadas, como a los parientes, a los pobres ó a los establecimientos de beneficencia, así como la elección de las personas ó establecimientos a quienes aquellas deban aplicarse.  
Art. 672. Toda disposición que sobre institución de heredero, mandas ó legados haga el testador, refiriéndose a céduas ó papeles privados que después de su muerte aparezcan en su domicilio ó fuera de él, será nula si en las céduas ó papeles no concurren los requisitos prevenidos para el testamento ológrafo.  
Art. 673. Será nulo el testamento otorgado con violencia, dolo ó fraude.  
Art. 674. El que con dolo, fraude ó violencia impidiere que una persona, de quien sea heredero abintestado, otorgue libremente su última voluntad, quedará privado de su derecho a la herencia, sin perjuicio de la responsabilidad criminal en que haya incurrido.  
Art. 675. Toda disposición testamentaria deberá entenderse en el sentido literal de sus palabras, a no ser que aparezca claramente que fué otra la voluntad del testador. En caso de duda, se observará lo que parezca más conforme a la intención del testador, según el tenor del mismo testamento.  
*(Continuará.)*

